

EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario ageno á la política.-Defensor de los intereses de España en Marruecos

مليلة في يوم الثلاثاء ٤ رمضان عام ١٣٢٩

ANO X

Redacción y Administración: San Miguel, 4

MELILLA.- Martes 29 de Agosto de 1911

Imprenta y Encuadernación: Iglesia 2

NÚMERO 2945

LOS SUCEOS DEL CAMPO

Una harka para España

No nos equivocamos cuando hace dos años hubimos de expresar nuestra confianza en que el trato entre españoles e indígenas de la zona ocupada, y la gratitud de los segundos hacia nuestra nación que les ha llevado un orden y un sosiego de que antes de la campaña carecían, habría de traducirse en una solidaridad que sería la mejor defensa contra los fanáticos del interior obstinados todavía en cerrar sus ojos á la luz de la evidencia.

Suponíamos y, por lo visto, no suponíamos mal, que los moros vencidos en 1909, serían los primeros interesados en mantener la influencia de España, y los sucesos ocurridos en las orillas del Kert, han venido á darnos la razón.

La noticia del atentado infuso despecto en los poblados soberbio gesto de indignación y sin vacilar un momento los moros salieron de sus aduanas fusil al hombro para ir á poner sus personas á la incondicional orden de los jefes de las posiciones. El hecho es sobradamente hermoso y merece los honores del comentario periodístico.

En muy pocas horas se formó una importante harka, y los que en la pasada guerra nos combatieron, sin duda porque no nos conocían, están hoy á nuestra merced para marchar á Turiart-Zag á esperar mandatos, que están dispuestos á obedecer ciegamente y con verdadero celo.

Beni-Sicar, Farjana y las demás kábilas han dado un hermoso ejemplo de amor á España, dejando el reposo de sus casas para marchar á Turiart-Zag á esperar mandatos, que están dispuestos á obedecer ciegamente y con verdadero celo.

¿No es esto consolador? Nadie les obligaba á tomar semejante iniciativa y sin embargo han creído que su deber estaba en el Kert y al Kert han ido para combatir si es necesario á las sombras de nuestras banderas que son las que han llevado al Rif el bienestar de que ahora disfrutan. Tienen una deuda de reconocimiento que pagar y están deseosos de satisfacerla donde y como sea.

Sus haciendas, sus familias quedan bajo nuestra custodia y ellos marchan hacia Beni-Said, para demostrar que no son ingratos y que en los dos años transcurridos se ha hecho ahí en frente una hermosa obra de amor y de concordia.

INFORMACIÓN ÁRABE

السرافع

ما وقع في الريف يوم 28 شعبان

نقصوا

ميشفهم الذي فد به كان اصطحج كل مليل في

مصجحه يعد وذلك لها احتللت دولة

الصينولية حولها واحتفرت افرارها بها

نظروا من يالها من السياسة وحدث

ان تجعل بوليس لهبططة الحكومة ايتها

هي وبا درت بذلك حينئذ وليس

بتكليف وانما من محاطر الناس وطالما

ايتتحت وضع البوليس لهبططتها ومن

MISTERIO ACLARADO

Mr. Cambon y Herr Kiderlen, celebrando su última conferencia

مكاملة هناى وحلفها من شدة الغيظ

دولى

بها راجما ولما ان وصل بوصولها

زال في

سكرة غيظه جعل يصرب واحدا بعد

واحدا الى ان طرح على الارض ما لنا

به دراية بعض فالوا تسعة غير البوليس

وبعض فالوا سبعة وبعض فالوا اربعة

اثنتين فتلى وانئين فد خبوا عن اثنين

الذاترين ولا يدرون ما الواقع بهم وفو

تل هو وانجرح اخاه وفي ما بعد تو

في وساروا الى صباية الكليل سبحانه

Con motivo de la catástrofe del Estrecho, ha habido quien ha dicho que el «Emir» no tenía buenas condiciones maríneas.

El Administrador delegado de la Compañía Tuache, á la que el buque perdido pertenecía, M. Gustavo Granier, ha acudido á la prensa con una carta en la que manifiesta que el «Emir», construido en uno de los mejores astilleros de Inglaterra en 1882, era un barco reputado precisamente por lo bien que luchaba con la mar.

Dice el delegado en esa carta que publica «Le Matin», que el abordaje se produjo con mar llana, y que tratándose de un choque, la edad del buque y sus cualidades maríneas nada significan.

Con una brecha formidable en el lado de las máquinas, todo barco vá á pique rápidamente y hay muchísimos ejemplos de barcos nuevos que han corrido la misma suerte.

Tales son las principales manifestaciones que el Delegado de la Compañía hace en defensa del «Emir».

En Pamplona, donde ordinariamente residía, falleció el día 23 del actual el teniente coronel retirado de Infantería D. Juan Fanjul y Navas, padre de nuestro estimado amigo el comandante de Estado Mayor D. Joaquín, que sirvió desde la campaña en esta Capitanía General.

El finado era Caballero de la Orden del Mérito Militar, con distintivos rojo y blanco, Cruz y Placa de la de San Hermenegildo y Benemérito de la Patria.

Reciba su distinguida familia y en especial el Comandante Fanjul, la expresión de nuestro pésame.

EL SUCESO DEL KERT

DETALLES RETROSPECTIVOS

La primera jornada

Aunque en líneas generales dimos á conocer la forma en que se desarrolló la vandálica agresión del Kert, volvemos sobre el suceso para complementar el relato, con detalles oídos de labios de bizarros oficiales que tomaron parte activa en la jornada del jueves.

Las compañías del regimiento de África encargadas de proteger los trabajos topográficos, eran las de los capitanes Manzoni y Pacheco, con los tenientes Porras, Vazquez, Nuñez, Minguez y Pelegrin, y sargento Aguilar. La primera procedía de Ras-el-Medúa y la segunda de Tauriart-Zag, verificando su conjunción cerca de la cortadura por donde el Maefin penetra en el valle del Kert.

Frente á ella y á cuatro kilómetros de distancia, hay unas lomas llamadas de Ib-hafen. Allí hizo alto la columna, estableciendo el comandante de Estado Mayor Molina un vértice de la red topográfica. La compañía Manzoni desplegó al Norte y la de Pacheco al Sur, en un pequeño contrafuerte, perpendicular á las lomas, que dista un kilómetro del Kert.

En las inmediaciones de aquellas, había varios morillos jugando; á quinientos metros, un grupo que desde los primeros momentos infundió sospechas á los oficiales. A las nueve comenzaron los trabajos y á las diez se presentaba al comandante Molina un indígena que después ha resultado ser jefe de uno de los poblados de la izquierda del río, haciéndole saber la conveniencia de retirarse, porque las operaciones topográficas provocaban mucha efervescencia en los vecinos caseríos. Enseguida montó en su mula, desapareciendo. Casi al mismo tiempo, los del grupo sospechosos agitaban jaiques, dispersándose los chiquillos que habían entendido el significado de las señales.

El comandante Molina dió ordenes al capitán de Estado Mayor Baigorri, que se encontraba á quinientos metros del río, para que se retirara como el portamiras que había colocado en el cauce y el cabo y los ocho hombres que al destacarse del núcleo principal, servían de escolta al portamiras. Transcurridos varios segundos sonaba un disparo cayendo á tierra el portamiras José Cabra, soldado del regimiento de Melilla, agregado á la Brigada topográfica y seguidamente uno de los que le acompañaban.

Antes de la agresión, dos ó tres moros se aproximaron al infeliz tratando de quitarle la mira. El capitán Baigorri, después de intentar inutilmente recoger los cadáveres, se retiró, con los soldados, protegidos por la guerrilla de la compañía Manzoni. Baigorri tomó el fusil de un soldado haciendo ciertos disparos.

En un principio, serían quince ó veinte el número de los agresores, pero poco á poco fué aumentando su número.

Como siempre trataron de realizar movimientos envolventes. El capitán Baigorri y los ocho hombres que le acompañaban, estuvieron á punto de ser copados.

La excelente situación de la compañía Pacheco, que no había sido vista por los moros, efecto de tener el contrafuerte menor cota que las lomas, evitó consiguieran su propósito.

El movimiento retrógrado, llevöse á cabo con tan notable disciplina, que los oficiales se desahacen en elogios enalteciendo la conducta de sus subordinados, la mayoría del último reemplazo.

Al pasar lista, ya de regreso en Tauriart-Zag, se notó la falta de otros dos soldados. Nadie les había visto caer; ninguno de sus compañeros se apercibió de su desaparición. Se supone que al trepar por el dédalo de barrancos, de pendientes agrias debieron extraviarse ó ser heridos.

El día cinco de Agosto el español Vicente Bernabou, de sesenta años de edad que se hallaba guardando un plantío de sandías en la comunidad de Río Salado, fué acometido por dos indígenas que le dejaron exánime á golpes de garrote.

Han sido detenidos los dos criminales que resultaron ser sobrinos del dueño del terreno.

El día diez y nueve Settahor se hallaba tomando el te con varios individuos, al oscurecer, cuando se acercó un indígena, que disparando su fusil, le hirió gravemente en el vientre. El agresor se dió á la fuga.

En Hamman-Bra-Ajar un indígena ha herido de suma gravedad á Madame Viada Esther Beitán. Se ignora quien sea el criminal.

El día quince un guarda indígena de la granja Carayon, Antoine de Saint Maur fué asesinado por un indígena que tenía con él resentimientos. El criminal acompañaba á su víctima cuando de pronto le hizo dos disparos de fusil. Ha sido detenido.

EL SUCESO DEL KERT

DETALLES RETROSPECTIVOS

La segunda parte de la jornada

El teniente coronel Vallejo se encontraba en Ras-el-Medúa cuando recibió la noticia de haberse roto el fuego. En el acto, dispuso que saliera otra compañía, pues en Zag solo había quedado una. Más tarde lo hizo otra. Iban estas mandadas por los tenientes Lopera, Sanchez Rubio, Fernández Martos y Rodríguez.

Con las cuatro compañías, la sección de ametralladoras, al mando del teniente Albarrán y una ambulancia con el médico Lombana, salió á las tres de la tarde en busca de los cadáveres de los cuatro soldados.

Apenas la columna desembocó en el valle del Kert, fué recibida con vivo tiroteo por los indígenas apostados á retaguardia del caserío de Amuaren. La artillería de Tauriart, dirigida por el teniente Cubillo, protegió la marcha. Los moros no se atrevieron á descender al llano.

El avance se hizo por escalones hasta el pié de las lomas de Ib-hafen, donde fueron encontrados dos cadáveres, que costó algún trabajo hallar pues los moros debieron separarlos del lugar del atentado y los otros dos se encuentran más lejos, según después se ha sabido.

A las seis, ordenó el Teniente Coronel Vallejo, la retirada, que se llevó á cabo con tanto orden y pericia como el avance.

Las piezas del Teniente Cabello continuaron á los moros en sus marchas, y después batieron con gran eficacia los poblados de la falda occidental de las tantas veces citada loma.

Las granadas de metralla causaron muchas bajas al enemigo. Se sabe que murieron ocho y después bastantes de los heridos, la mayor parte de Beni-Said.

Los cadáveres de los soldados, recibieron sagrada sepultura en Tauriart-Zag. Fué un acto imponente de emoción intensa. El Capellán del Batallón de Cataluña dijo las oraciones de rúbrica, bendiciendo la tierra donde reposarán eternamente los restos de esos bravos.

Preparando el castigo

Animación en los caminos

El movimiento de fuerzas de los días anteriores, se acentuó el domingo. La Administración militar redobló sus fuerzas, organizando numerosos convoyes á las posiciones avanzadas. No había duda de que el castigo de los culpables del atentado se avecinaba.

El camino que desde Segangan conduce á Ras-el-Medua y después continuaba á Tauriart-Zag, ha sido arreglado para facilitar el tránsito de carrusjes. Desde el alba hasta muy entrada la noche del domingo, no cesó el movimiento de tropas y convoyes, porque en dicha zona se estaba concentrando el núcleo principal de fuerzas.

El de Nador-Beni-Beni-bu-Ifrur-Sarcha, estuvo también concurrido, aunque no tanto.

El convoy más importante partió del campamento de Segangan á las órdenes del oficial primero Alborán, compuesto por interminable serie de carros y de acémilas que llegó á su destino sin la menor novedad, y regresó al punto de partida á las diez de la noche.

En Ras-el-Medúa

En esta posición, considerada como intermedia, se han establecido los depósitos de víveres y municiones.

La continua llegada y salida de tropas; la carga y descarga de convoyes y la reunión de contingentes de las kábilas han cambiado momentáneamente su fisonomía.

Allí descansó el domingo el Batallón de Melilla, del Teniente Coronel Pahisa, y más tarde la columna Asti-



Mr. Cambon y Herr Kiderlen, celebrando su última conferencia

llero, salida de Segangan á las cinco y media de la tarde, compuesta por dos Batallones de San Fernando, una batería de Montaña, un escuadrón y una sección de ametralladoras.

El batallón de Melilla siguió hasta Tauriart. La columna Astillero pernoctó en Rás-el-Medía.

El General Larrea estuvo el domingo y ayer lunes inspeccionando todos los servicios, elogiando el orden y acierto con que se realizaban.

El mayor trabajo pesó sobre los encargados de los depósitos, de municiones, teniente de Artillería Saez, y de víveres, oficial 2.º Sánchez Banzuz.

En TauriartZag

El Batallón de Cataluña y la batería de montaña de la columna Serra, habían vivaqueado el sábado en las colinas inmediatas á esta posición. El domingo se incorporaron, el Batallón de Melilla del Teniente Coronel Pahlia, un escuadrón y una compañía de Ingenieros.

El General Larrea, Jefe de las columnas que han de imponer el castigo, estableció su cuartel general en Tauriart, teniendo á sus inmediatas órdenes al Coronel de Estado Mayor Cantón, Comandante del mismo cuerpo Molina y Capitanes Baigorri y Carrero. Ayer se incorporó su Ayudante Capitán Redondo, que se hallaba en Málaga en uso de licencia.

A visitarle acudieron moros de los poblados vecinos. De estas entrevistas damos cuenta en otro lugar.

A las dos de la tarde del domingo, anunciaron los centinelas la llegada de los contingentes de Beni-Sicar. Las tropas coronaron las crestas de los montes para presenciar su entrada en el campamento, que fué fantástica.

Al frente de ellos venían los capitanes Villegas y Coronel, teniente Barba y médico Lazi con los caides Abd-el-Kader, Butieb, Tajar, y otros llevando banderas españolas y marroquíes. Serían unos doscientos, más la policía indígena de las más cuanta y quinta. Más tarde se reunió á ellos otro grupo con el teniente Ontoneda.

Los caides saludaron al general Larrea, poniéndose completamente á su disposición.

El teniente de artillería Cubillo y oficial de Administración Ballesta, no han tenido estos dos días punto de reposo, pues los depósitos de municiones y de víveres, que antes eran para dos compañías, se elevaron rápidamente para cuatro mil hombres.

En todas las alturas de Tauriart Zag, en las faldas y al pie mismo, hay tropas, que duermen y seguirán durmiendo al aire libre, hasta que termine la operación, que tendrá efecto hoy.

Los moros recibieron vacas, manzanas, frutas y pan para su comida. Como Ramadan, la tomaron durante la noche. Se muestran muy contentos por formar entre las tropas españolas.

Las cantinas han rogado sus existencias, por el aumento de fuerzas, que no esperaban.

Los zocos del domingo

Estuvieron el domingo concurridísimos los mercados de Segangan y de Beni-Sicar, que se celebran dicho día, dentro de la zona ocupada.

Como era lógico, fué tema de todas las conversaciones, el suceso del jueves, sobre el que se hicieron muchos comentarios, mereciendo general reprobación.

En el de Segangan, los pregoneros convocaron á los Beni-Bu-Ifrar, para que se reunieran ayer en el Harcha, á las órdenes del coronel Aizpuru.

Los jefes principales aseguraron que podrían reunir doscientos.

De facilitarles armas, hubieran ascendido á varios millares los guelayas alistados para operar con las tropas.

Los notables han recibido cartas de Amezián y del Hach Amar M'talzi, excitándoles á rebelarse contra los españoles. Tan solo tres poblados, próximos al zoco de Zebuya, han hecho causa común con los levantiscos. El buen sentido se ha impuesto, corroborando esto, lo que muchas veces hemos dicho, es á saber: que Guelaya comprende los beneficios de la ocupación y no presta apoyo á los agitadores de la izquierda del Kert, excepto contadas familias de Ulad-Yacín, lugar de la agresión.

En los zocos, es donde los indígenas manifiestan su estado de ánimo, y en los del domingo, vióse claramente que no están por alharaca.

Las nuevas ocupaciones han sorprendido á los que se encontraban en Argelia, pero como la mayoría de sus coterráneos acatan los hechos consumados.

Los rebeldes

Las hogueras del viernes congregaron el sábado numerosos rifines, frente á Tauriart-Zag. La mayor parte eran de Beni-Said y de M'talsa, calculándose su número, en unos 4.000. Pasaron el Kert, situándose detrás de las lomas Ih-Hafen, donde permanecieron la mayor parte del día, retirándose á la puesta del sol.

El nefasto Amezián, se puso al frente de la harka, como también un hermano del Hach Amar.

Durante la noche, dejaron montada una guardia en las crestas que distan 4.000 metros de Tauriart.

Esa rápida formación de la harka y el retraimiento de los Yzaguas, unido á confidencias dignas de crédito, sobre compromisos contraídos por los dos jefes rebeldes, determinaron los pesimismo que reflejábamos en nuestro número del domingo.

Otra escaramuza

La mañana de este día, un pequeño grupo, ocultándose entre los barrancos, se aproximó al poblado de Ysilbiun, situado al pie de Tauriart, con objeto de tirotear á sus moradores que nos son afectos.

Algunos de ellos, que se hallaban en la posición, descendieron rápidamente al valle, librándose una escaramuza que no tuvo consecuencias.

Agrosores y agredidos, se tirotearon con su habitual parsimonia, cazándose, disparando solo cuando se descubría el contrario.

Los agrosores tomaron el acuerdo de retirarse.

Comisión moruna

Los Iyaguas, fracción de Ulad Yacín (Beni Sidel), que habitan los caseríos de uno y otro lado del Kert, frente á Tauriart, y que cooperaron á la agresión, estaban indecisos, sin tomar partido. El domingo decidieron colocarse de nuestro lado, excepto los de la loma de Ih-ha-fen.

Para comunicarlo al general Larrea, subieron á la posición, conferenciando largamente con S. E.

Dicen que pusieron banderas blancas, no tomando parte en el suceso y que han huido los autores.

Ignoramos lo que el General les dijera, pues suponemos que se mostraría duro é inflexible, anunciándoles pagarán una multa de 20.000 pesetas, aparte exigir la correspondiente responsabilidad personal á los culpables.

Entre los jefes estaba el que avisó al Comandante Molina la proximidad de la agresión.

Los notables de Beni-Sicar, de la harka amiga, imploraron clemencia para aquellos, calificándolos de locos y de ingratos con España.

Ayer volvió á Tauriart la misma comisión, insistiendo en sus propósitos conciliadores y dando noticias sobre la harka.

Según decimos antes, se reunió el viernes, á requerimientos de Amar y Amezián, que han explotado el suceso del jueves, para distraer la atención, antes fija en su viaje al Muluya, por el que les iban á exigir responsabilidades.

El domingo no se vieron grupos, ni tampoco ayer. Durante las dos últimas noches tampoco hubo hogueras.

No puede decirse que la harka se haya disuelto, siendo lo probable que esté retirada en Beni-Said.

Antes hubo una gran reunión de notables, decidiendo en ella la formación de la harka. En la junta, se pronunció una frase, que aumenta las sospechas que se tienen sobre las causas que han determinado el cambio de actitud de las tribus de M'talsa, Beni-Bu-Yahí y Beni-Said.

Los del Rif occidental que ven en perspectiva vivir á costa de los Beni-Said, muestran deseos de enviar contingentes, pero estos se oponen, por ahora, temiendo que les ocurra lo que á sus vecinos los Guelayas.

No está bien determinada la finalidad de la harka, aunque fundadamente se sospecha que tiene carácter defensivo, para impedir el supuesto avance de nuestras tropas, que sin razón ni fundamento propalan los agitadores.

En el Harcha

La columna Aizpuru ha sido reforzada con el Batallón de Ciudad Rodrigo.

La harka amiga de Beni-Bu-Ifrar hizo su incorporación ayer.

Los indígenas vecinos se han colocado de nuestra parte menos cuatro poblados que se han unido á los rebeldes.

Las últimas noticias aseguran que estos se han disuelto.

La situación

Ha mejorado mucho durante las últimas cuarenta y ocho horas, sin duda ante el lujo de fuerzas y la actitud de Guelaya.

El castigo que nuestras tropas van

á imponer á los culpables, tendrá lugar hoy.

El general Larrea, que dirigirá la operación, no ha tenido punto de reposo los cuatro días que lleva en Tauriart, ayudándole el coronel Cantón, de la oficina indígena y todos los jefes y oficiales de las fuerzas allí concentradas.

Mañana daremos amplios detalles, pues nuestro director, del que son estas notas, se halla en Tauriart desde el domingo.

La Reconquista

GRAN REDUJO DE PRECIOS SASTRERIA

SE LIQUIDAN LOS ARTICULOS DE VERANO Trajes de uniforme y paisano á las 48 horas.

TRAJES DE BAÑO MUEBLES

Dos veces por semana se reciben nuevos surtidos.

PERFUMERIA

Cologias, esencias, jabones, y polvos DE TODAS CLASES

Aceite Mexicano

para hacer desaparecer las GANAS SUCURSAL EN NADOR

Existencias de la casa en CRISTALERIA Y BATERIA DE COCINA.

DEL IMPERIO

Larache

Se sabe aquí que en la visita que hizo el teniente coronel Fernández Silvestre al célebre Raisuli, este no pudo estar con el más afectuoso.

Breve fué la estancia del jefe español en Arella; pero Abd-Allah-Raisuli aprovechó bien el tiempo para llenarle de atenciones y para ofrecerle expresivos testimonios de amistad y simpatía á España.

Ciertos informadores podrán decir otra cosa, pero lo cierto es que la excursión á Arella ha sido un éxito.

Fernández Silvestre aprovechó la oportunidad y las buenas disposiciones de Raisuli, para pedirle la libertad de varios angherinos que tiene prisioneros.

Raisuli se mostró propicio á la demanda y dijo al teniente coronel que dispondría la soltura de aquellos cuando se le pida el general Alfa, pues desea que este le garantice que en adelante los citados angherinos no le darán motivo de disgusto.

También han estado en Arella otros varios jefes y oficiales entre ellos un ayudante del gobernador de Ceuta, un capitán de Estado Mayor, dos de infantería y un médico.

En el transporte «Solio» ha llegado á Larache una batería procedente del segundo Regimiento de Artillería de montaña, que está dotada de material Schneider.

Manda la fuerza el comandante Marchesi y la batería está bajo el mando directo del capitán Pascual; los oficiales son los tenientes Roldán, García Vega, Fernández Negrete y Llorente, médico Hernado, capellán Caracero, y veterinario Mesa; de tropa hay 213 hombres con 85 mulos y 19 caballos.

Se espera la llegada del grupo de ametralladoras de la brigada de Málaga.

Componea este grupo cuatro ametralladoras, treinta soldados, diez sargentos y seis cabos; llevando también cuarenta mulos para la impedimenta y material del grupo.

Este es mandado por el capitán don Luis Cano Ortega y los tenientes don Manuel Villalón y don Esteban del Campo.

Las operaciones francesas

Parece decidido que tan pronto como terminen las operaciones del general Molnier contra los Zaer, las fuerzas que manda queden en Fez de guarnición.

Hasta entonces no se llevará á cabo la tantas veces intentada expedición á Sefrú.

Según informaciones procedentes de Rabat el encuentro de las tropas de Molnier contra los rebeldes no fué una sencilla escaramuza, sino un verdadero combate, cuyo verdadero resultado se desconoce.

Los kabileños opusieron gran resistencia y se sabe que hubo muchas bajas.

El estado sanitario de las tropas de Rabat deja mucho que desear, pues ocurren seis ó siete defunciones por día.

Molnier sigue su recorrido por Zaer, sin obtener hasta ahora su pacífica solución.

En el último fuego los gumiers tuvieron cuatro muertos y ocho heridos.



REMINGTON GURUGU

Escribe

11, CALLE DE BALMES, 11 - BARCELONA -

Suma

Resta

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

De nuestros Corresponsales en Madrid, Provincias y Extranjero

Puente Sampayo Francia y Alemania

Más detalles de las fiestas del Centenario. Los discursos. Vitores y aclamaciones

De Pontevedra telegrafian importantes detalles de las solemnes fiestas de la conmemoración del Centenario de la Batalla de Sampayo.

Asistieron 300 niños de las Escuelas Públicas y privadas, y comisiones de todas las Sociedades y Centros locales, y de Madrid, de la Cruz Roja, del clero, del Ejército, y de la Armada.

También han asistido los alcaldes de los pueblos de toda la provincia.

Presidían dichas comisiones el Ayuntamiento de la capital, la Diputación provincial, los diputados á Cortes, y los senadores de la provincia.

Ya se sabe que llevaba la representación del gobierno de S. M. el Sr. Montero Rios.

Concurrió asimismo la banda de música de los bomberos de Oporto.

La ciudad estaba profusamente engalanada, reinando el mayor entusiasmo.

Los niños de las escuelas cantaron el himno á la bandera, y cubrieron de flores el monumento.

El alcalde pronunció un discurso saludando á todos é historizando la batalla.

El Sr. Vincenti explicó lo que significaba el homenaje que se tributaba á las grandezas pasadas; cantó el heroísmo de las tropas, conmemorándose el glorioso hecho más que como obra de cultura que como lucha armada.

El Sr. Montero Rios, en representación del gobierno, se asoció á la gran solemnidad, recordando los actos heroicos de Galicia, con motivo de la lucha por la independencia nacional.

Terminó su discurso patentizando la perfecta identificación que existe entre las aspiraciones del pueblo y el gobierno de S. M.

El Sr. Montero Rios fué aplaudidísimo.

Las tropas desfilaron luego en columna de honor ante el monumento descubierto, como también las tripulaciones de los barcos de guerra.

De Marruecos

Francia y Alemania

«La Liberté» de París publica una información, dando á conocer las demandas de Alemania, y los ofrecimientos hechos por Francia durante las últimas conferencias.

Las peticiones de Alemania son; A cambio del desestimiento político respecto de Marruecos, pide la cesión del territorio en el Congo francés, á 50 kilómetros, proxísimamente, del Norte de Gibrerville, y á lo largo de la Guinea española y del Camerón formando una banda de territorio lindante con esas dos posiciones.

Se inclinarian luego hacia el Sur, yendo á tocar al caudaloso Congo, á unos 100 kilómetros al norte de Brazzaville, siguiendo la margen de este río hasta la confluencia del Manghi, remontando luego al éste, hasta Banguli inclinándose últimamente á Crampol, junto á la garganta llamada Bec-de-Camar.

En el orden económico reclama Alemania garantías para sus subditos, y con relación á la construcción de ferrocarriles, y á la revisión del Reglamento de minas, lo adoptado por el cuerpo diplomático de Tanger en 1909.

Francia pide á Alemania el absoluto desestimiento de ella en Marruecos.

Barcos de guerra

Ha fondeado en Larache el crucero de guerra «Rio de la Piata».

De dicho puerto zarpó para Cádiz, conduciendo fuerzas el transporte «Almirante Lobo».

Dichas fuerzas pertenecen á la dotación del «Pelayo» y del «Cataluña».

San Sebastián

Habla el Presidente

Al recibir á los periodistas les ha hablado el Sr. Canalejas del viaje del Rey á Bilbao, el cual ha servido para que todas las clases sociales de la capital de Vizcaya, le hayan testimoniado su cariño y su adhesión.

La Reina—ha añadido—ha sentido mucho no haber ido á Bilbao, pues sigue indispueta, aunque ligeramente.

El cólera

El Sr. Canalejas ha insistido en manifestar que no hay el menor motivo de alarma, por lo que toea á la invasión en España, pues está comprobado que no ha habido ni un caso de dicha enfermedad.

Regreso del Rey

En San Sebastián se cree que el Rey regresará de Bilbao á las siete de la tarde.

A Madrid

Por palabras del jefe del Gobierno se sabe que el día 30 marchará don Alfonso á Madrid, acompañado por los ministros, y que al día siguiente tendrá lugar el anunciado consejo.

Apertura de tribunales

El Presidente del Tribunal supremo ha visitado al Sr. Canalejas, para tratar del discurso de la apertura de tribunales.

En Miramar

El Sr. Canalejas ha subido á Miramar, para saludar á las Reinas.

A su regreso, entró en el ministerio de jornada, conferenciando detenidamente con el Sr. García Prieto.

Conferencia

El ministro de Estado ha conferenciado con el encargado de negocios de Alemania y con el ministro del Japón.

En Valladolid

Cases alarmantes. Tranquilidad.

En el pueblo de Bealla (Valladolid) existen varios enfermos de grandes cólicos.

A consecuencia de uno de ellos ha fallecido una señora que padecía una afección cardíaca.

El hecho produjo al principio bastante alarma, que desapareció cuando después de hecha una inspección sanitaria, se comprobó que se trataba solamente de cólicos producidos por la comida abusiva de hortalizas.

De Bilbao

Las regatas. El resultado. Visita. Un ropero

D. Alfonso ha desembarcado del «Giralda» á las diez de la mañana para tomar parte en la última prueba de las regatas.

Estas, han sido muy brillantes, á favor de una mar bella, y de una suave brisa.

Se disputaban la copa del Cantábrico.

En la regata de balandros de 15 metros, ha triunfado el «Hispania» patroneado por el Rey.

El segundo premio ha sido ganado por el balandro «Juiga» del duque de Medinaceli, patroneado por el Sr. Dóriga.

En la prueba de diez metros, ha

GURUGU

triunfado «Tonino» del Rey, patroneado por el marqués de Bayamo.

D. Alfonso, acompañado por las autoridades y por el marqués de la Torrecilla, ha ido en automóvil á Algorista, para visitar el Palacio de Chávarri.

Se ha constituido en Bilbao el ropero de la Reina Victoria, con cuyo motivo se ha congregado toda la buena sociedad vizcaína.

A las cuatro de la tarde, D. Alfonso ha vuelto al «Giralda» el cual poco después levaba anclas, para dirigirse á San Sebastián.

Un mitin

En Portugalete los obreros han celebrado un mitin para protestar de las detenciones hechas de varios compañeros de la fábrica «Vizcaya».

Después celebraron una manifestación para evitar las desgracias producidas por los tranvías.

La huelga en Portugal

Los corchotaponeros. Paro general. Desórdenes

Se han recibido telegramas de Lisboa según los cuales se ha agrava do en Portugal la situación obrera.

Los obreros de la industria corchotaponera se agitan mucho estos días en diversos puntos.

Dicen los obreros que la competencia les ha llevado á un estado insostenible por no ganar lo necesario para vivir.

Es casi seguro que se declarará la huelga general con graves caracteres pues será sumamente difícil dar solución al conflicto que se avecina.

En el pueblo Noito próximo á Lisboa se han declarado en huelga 3000 trabajadores del campo.

En Lisboa continua en pie y sin trazas de arreglo la huelga planteada por los descargadores de los muelles.

Suceso misterioso

Tres guardias de la benemérita ahogados.

El Comandante de la guardia civil del puesto de Castile (Sevilla) ha telegrafiado al ministro de la Gobernación que, durante la noche del 26 al 27, aparecieron ahogados en el río Guadiana, dos guardias civiles, cuyos cadáveres fueron extraídos con las correas y fusil.

Se ignora el paradero del cabo, de dicho puesto, creyéndose que también haya perecido ahogado.

Noticias varias

El cólera

Se ha recibido un telegrama oficial participando que en Trieste se ha registrado un nuevo caso de cólera seguido de defunción.

El día 26, según el mismo despacho, hubo nueve invasiones con cinco defunciones.

Noticia desmentida

En el ministerio de la Guerra se desmentía esta tarde de la manera más rotunda la noticia que comunicaba un despacho de Ceuta, según el cual en el tiroteo habido el jueves pasado en el campo de Melilla habían sido heridos varios oficiales.

A Alemania

En el tren expreso ha salido para Alemania el general Ramos, segundo jefe del Estado mayor central.

El general va invitado por el Kaiser para asistir á las grandes maniobras que va á realizar el ejército imperial.

Felicitaciones

El ministro de la Guerra ha sido hoy muy visitado y felicitado con motivo de celebrar sus días así como su hijo.

Por una conferencia

En los círculos políticos se ha comentado la conferencia celebrada por el ministro de Marina y el señor Canalejas.

Se cree que haya algo que no aparece en la superficie máxima al verse que la celebración del Consejo se adelanta y tendrá lugar en Madrid.

Un periódico llega á hablar de crisis parcial, y dice que unos creen que saldrá el general Pidal del ministerio, y otros que el Sr. Aldecoa se encargará de la cartera de Gracia y Justicia.

GURUGU

Añade que ni precisan ni son convenientes cambios de ministros, pues lo que hace falta es tener un Gobierno robusto.

Entre huelguistas

En Vigo, un grupo de huelguistas carreteros ha apedreado al conductor de un vehículo.

Este sacó un revolver, é hizo dos disparos, sin herir á nadie.

Barroso y Luque

El ministro de la Gobernación ha visitado á su compañero el de la Guerra, el cual le dió cuenta de los telegramas recibidos del Capitán general de Melilla, los cuales acusaban completa tranquilidad en las inmediaciones del Kert.

Don Antonio Conceiro

El Comandante del apostadero de la Carraca ha manifestado que el contraalmirante D. Antonio Conceiro, falleció á consecuencia de una caída que sufrió al saltar de una barca á otra, costando luego algún trabajo extraerle del agua.

Altercado

Un grupo de radicales se presentó en el convento de las Adoratrices, sosteniendo vivo altercado con los porteros de aquel.

Se oyeron varios disparos y entonces varios radicales huyeron.

Se ha dicho que los referidos disparos partieron del convento.

La policía disolvió un grupo que en la calle del Conde del Asalto, daba gritos de ¡Abajo la pena de muerte!

Conato de colisión

Al regresar del aplech celebrado por los jaimistas en Monistrol, un grupo de aquellos se encontró con otro de radicales, cruzándose entre ambos fuertes insultos, produciéndose un fuerte escándalo.

Se disparó un tiro que se dice hirió á una persona, pero el hecho no ha podido comprobarse.

Los jaimistas regresaron en dos trenes á Barcelona, dirigiéndose luego á sus círculos siendo escoltados por la guardia civil.

Guarda criminal

Esta mañana ha ocurrido un suceso en esta Corte que ha producido bastante indignación.

El hecho se ha desarrollado en el Puente llamado de la Princesa, cerca de las obras del Matadero.

El guarda encargado de prohibir el paso por dicho puente, se lo prohibió al vecino Domingo Martínez.

Cuestionaron, y el guarda hizo cuatro disparos de revolver contra Martínez, hirándole, tan gravemente, que el desgraciado falleció al llegar á la Casa de Socorro, á donde había sido trasladado.

El guarda ha sido preso, y ha declarado que Martínez le había agredido con una navaja, pero ésta no ha sido hallada en ninguna parte.

INFORMACIÓN MILITAR

Han sido pasaportados: para Madrid y Zaragoza, el capitán D. Gregorio Benito; para Cartagena, el primer teniente D. Leopoldo Balla; y para que se incorporen á la posición de Zoco el Jemis, el primer teniente don Luis de Lasy, 2.º teniente D. Antonio Díaz y sargento D. Juan González,

(10) Folletín de EL TELEGRAMA DEL RIF

CAROLINA INVERNIZIO

SATANELA

(De la Biblioteca Maurcol)

de dos ó tres días estaremos reunidos.

—Comprendo, se queda usted aquí para dar cristiana sepultura á los restos de mi madre y á los de la niña que ocupa mi sitio—murmuró Irene fijando la vista en su protector.

—Sí—repuso Enrique con sencillez.

Los ojos de la niña se llenaron de lágrimas, que enjugó con sus febriles manos.

Luego rogó á Enrique que la dejara sola, y mientras éste, presa de viva emoción, se reunía con el saltimbanqui, Irene, ocultando el rostro entre las ropas, oprimiéndose con las manos el corazón, reflexionó:

pertenecientes al Regimiento Ceriñola.

§ Se ha ordenado sufra reconocimiento facultativo, el sargento don Manuel Sastre, que desea disfrutar licencia por enfermo.

§ Ha sido remitida al Ministerio de la Guerra, la instancia del profesor de Equitación, D. Cristóbal Zaragoza, en súplica de que se le conceda gratificación de montura.

§ Al Consejo Supremo de Guerra y Marina, se han cursado las instancias de los sargentos José López Giménez y Benito Otero Casado, solicitando Real licencia para contraer matrimonio.

§ A las cinco de la mañana de ayer lunes, salieron de la plaza para el Zoco el Jemis, cuatro compañías del regimiento Infantería de Africa, núm. 68, mandadas por el capitán D. Luis López Llamas.

§ A las tres de la tarde de ayer, salió para Segangan el Grupo de Ametralladoras, mandado por el capitán D. Ricardo Carrasco, y una hora antes, salió para dicha posición, la fuerza que se hallaba en esta plaza del regimiento de Ceriñola, al mando del coronel D. José Tomasetti.

§ Han regresado á esta plaza, procedentes de la Península, incorporándose á sus respectivos destinos: el capitán, D. Cipriano Nieto González; el primer teniente, D. Alfredo Fernando de la Loma; el músico mayor, D. Manuel Gimeno Muñoz, y los sargentos, D. Angel Martín Mariño y D. Angel Herrera Zagas.

§ El día 28 del actual se incorporó á Banderas, el segundo teniente del regimiento de Ceriñola, procedente de la Península donde disfrutaba licencia por enfermo.

§ Por haber marchado á Segangan el Coronel del Regimiento de Ceriñola, se ha encargado del despacho del mismo, el teniente coronel D. Francisco Garrido.

§ Ha verificado su presentación en el Regimiento Caballería de Taxis, el primer teniente, alumno de la Escuela Superior de Guerra, don Emilio Peñuelas, para verificar las prácticas reglamentarias del cuerpo de Estado Mayor del Ejército.

Servicio de la Plaza para hoy

Jefe de día: Sr. Comandante de la Comandancia de Artillería D. Damian Orduña.

Imaginaria, otro de la mima don Rafael Perales.

Hospital y Provisiones, Melilla, primer capitán.

Parada, Melilla.

Oficial y Sargentos de vigilancia por la Plaza, San Fernando.

Patrulla en el río de Oro, San Fernando.

Intérprete de servicio en el E. M., Manuel Baumela.

El Comandante Sargento Mayor, José de Prada.

EN EL PUERTO

Movimiento de buques

Día 28 de Agosto.—Entrados. Vapor español «Sagunto» de Alhucemas.

Idem id. «V. Puchol» de Málaga. Laud id. «San José» de Torreveja.

Vapor italiano «Aunonia» de Génova y escalas última Palamós.

Vapor español «Galateo» de Orán. Salidos.

«Sagunto» para Chafarinas. «V. Puchol» para Málaga.

Noticias locales

Fabricante de pianos

Se encuentra en esta Plaza, el acreditado artista D. Juan López, el cual estará durante ocho días al servicio del público para la afinación de pianos y reparación de los mismos.

Avisos: M. Fernández Benítez, almacén de música é instrumentos, O'Donnell núm. 3.

«Cómo caen las niñas cursis»

Así se titula la novela de Antonio Roldán que se publica en «El Cuento Semanal».

Es la historia amorosa y sentimental de dos señoritas de clase media, á

—Madre, madre mía, ven al lado de tu hija; dame tu valor, ó llévame contigo. Si Dios es bueno y justo, como tú me enseñaste, hará que descubra á tu asesino. ¡Ah! Si presentía una desgracia, ¿por qué me dormí aquella infausta noche? ¿Es posible que entrara un hombre en nuestra alcoba y que te matara sin que yo saliera de mi sueño? ¿Por qué me perdono? ¿Enrique de Calmón, al que encontré á mi lado cuando se desvaneció mi desmayo, ese hombre que tú me aconsejaste amar y que asegura adorarme, es sincero ó un impostor? ¿Será él tu asesino? ¡Mamá! ¡Mamá! ¡Aclara estos misterios. ¿No ves cuánto sufre tu pobre Irene? ¡No! Irene ha muerto, soy Satanela.

Sonrisa de infinita amargura se dibujó en los labios de la niña. Tenía fiebre. Ardían sus mejillas y temblaba su cuerpo.

Pronto, vencida por la debilidad, rompió á llorar, ocultando el rostro con las burdas ropas del camastro.

quienes la pobreza y la soledad empujan hacia los abismos del amor. «Cómo caen las niñas cursis» es el estudio de dos almas opuestas, que por caminos distintos caen en la vida galante. Tiene este cuento escenas fuertes de realidad trazadas por una pluma de poeta.

Está muy bien ilustrado por Victor Miguel, y Robledano ha hecho una artística portada, intensa y alegórica.

Pedid en todas partes los ricos chocolates y selectos bombones

GURUGU

Mordido por un perro

El niño A. P. C., fué mordido por un perro, anteayer, causándole una herida de alguna importancia.

Al pequeño se le prestaron los auxilios que su estado requería en el Puesto de Socorro, y el animal quedó sometido á observación.

La Vienesá

En depósito

En el Centro de Policía se encuentra depositado un documento expedido á nombre de Pedro García Flores.

—En el Vivero del Parque ha sido depositada una cabra, abandonada en la vía pública.

Consecuencias del juego

En el Puesto de Socorro fué asistido un niño, que jugando con otro pequeño, se inflirió graves lesiones en la cabeza.

Detenidos

El domingo ingresaron en el arresto, un sujeto por maltratar á otro en los baños «El Reereo»; dos más por embriaguez y escándalo, y un cuarto por cometer actos inmorales en la vía pública.

Pedid en todas partes los ricos chocolates y selectos bombones

GURUGU

La honradez de Constantino

El soldado del Regimiento mixto de Ingenieros Constantino López, destacado en la posición de Harcha, encontró abandonado en el suelo el pasado día 22, un portamonedas que contenía un billete de cien pesetas del Banco de España.

Expontaneamente dió cuenta del hallazgo al jefe de la posición, el cual tuvo frases de elogio para el honrado soldado.

Enterado el Excmo. Sr. Capitán General, acaba de ordenar que se dé cuenta en la orden del regimiento del honorso proceder de Constantino López.

Ejército de las avanzadas.

En la Sucursal de «La Reconquista», en Nador, encontrarán toda clase de artículos que les sean necesarios, tanto los de uso personal como de cocina.

Gran surtido de mantas de viaje y camas de campaña.

Viajeros

En el «Puchol» llegaron ayer don Enrique Mora, D. Manuel Gimeno, doña Carmen Baxás, D. Francisco Herrera, D. Manuel Villar y D. Mariano Olivares.

Por la tarde, marcharon D. Agustín Azara, doña María Vicenti, D. Castelo Corredor, doña Ventura Corredor, D. Manuel de Torres, D. Juan Perea, D. Ernesto de Torres, D. José Pérez, D. Hilario Perales, D. Luis Ruano, D. Carlos Huslin, D. Salvador Asien, D. José Pérez, y D. José Escaño.

La Vienesá

Hurto frustrado

La policía detuvo á un sujeto, en el preciso momento que trataba de apoderarse de lo que no era suyo.

SE ALQUILA

Una casa recién construida en el Barrio Industrial, frente al Zoco, propia para café fonda ó casa de comidas.

Darán razón, calle de Santiago núm. 3, principal, (Mant-dete).

Matadero público

RESES SACRIFICADAS EN EL DIA DE AYER

Bueyes. 23 Terneras. 19 Corderos. 00 Cerdos. 2

TOTAL. 44

Ultramarinos finos

Arroz Amonquili, á 0'50 kilo. Arroz especial de Valencia en saquitos de 2 kilogramos, 1'50 pesetas.

Mojama, kilogramo, 6 pesetas. Salechichón legítimo de Vich, kilogramo, 7 pesetas.

Mermeladas inglesas de naranjas, limón, fresa. Frutas mezcladas, frambuesa y Rubarbo. Frutas de California, bote, de 0'60 á 0'85 céntimos.

Fresas, bote de 2 y 1½ libra, á 1'40 pesetas.

Melocoton, id. id., á 1'25. Albaricoques, id. id., á 1'10.

Peras, id. id., á 1'35. Vinos tipo Valdepeñas, á 4'25 pesetas, decálitro.

Idem Rioja tinto, á 1'50 pesetas, botella.

Idem id. blanco, á 2 pesetas, idem. Champagne Valier, 5 pesetas, botella.

Idem id., á 3 pesetas, media botella.

Champagne Moët & Chandon, 7'50 pesetas, botella.

Chartreux Amarillo, á 8'25 pesetas, botella.

Idem idem, á 4'40 pesetas, media botella.

Chartreux Verde, á 10'75 pesetas, botella.

Idem idem, á 5'65 pesetas, media botella.

R. Santamaría y Cia: Chacel, 2

CAFE ALHAMBRA

Estas tarde de cinco á ocho y de nueve á doce de la noche, gran concierto por el Trio Cervantes con el siguiente programa:

1.º La Dolores, Paso doble, Breton. 2.º Aires de mi tierra Prieto.

3.º La Dolores Gran Jota, Breton. 5.º País de las Hadas Farruca, Torregrosa.

6.º Alhambra, Vals Boston A. II. 6.º Mazzantini, paso doble, Jimenez.

Helados del día. Mantecado de Paris. Leche morengada.

Fresa. Granizados: Limón. Almendra y Avellana tostada.

Café.

Restaurante Mundial Pabellón

Grandes reformas, servicio esmerado y económico á la carta, por cubiertos y platos por diez comidas y mensuales. Comedor higiénico y fresco. Reservados para familias. 220

Plato del día: Filetes á la Papillot.

Procurador

Don Juan Gualberto Perez Ovejas, Procurador, se hace cargo de ventilar asuntos judiciales; administración de fincas, cobranza de créditos y cuentas por difíciles que sean, escribir contratos y otros documentos.

Derechos, convencionales. Muro X, Agencia del Sr. Morales—Muelle.—Horas de despacho: de 8 á 11 y de 13 á 18. 230

Se alquilan

Una tienda, un piso interior en planta baja y un salón en planta principal todo en la calle general Chacel, núm. 6.

Informarán, O'Donnell, 20, principal, derecha. 234

Dr. Queipo

Rayos X. Electricidad. Masaje vibratorio. Consulta de 5 á 7

todos los días laborables. Carretera del Buen Acuerdo 22, principal, derecha. 39

las indagaciones practicadas por la curiosidad pública para averiguar el verdadero.

Llamábase Satanela, y su belleza, al decir de sus innumerables adoradores, estaba en relación con lo fantástico é infernal de su nombre.

Era de alta estatura, tenía formas esculturales, abundantes y rizados cabellos, de tan aureos reflejos, que cuando agitaba la cabeza con movimiento imprevisto, despedían rayos de luz; ojos negrísimo, tez blanca como la leche, labios rojos como una granada, y producía en cuantos la rodeaban y veían irresistible fascinación.

Poseía voz de sirena, sonrisa diabólicamente atractiva, aunque rara vez sonreía, antes al contrario, una imperceptible arruga solía surcar su marmórea frente, y entonces fluía la sangre á sus mejillas, palpitaba afanosamente su pecho, y, cual signo de tormenta, un relámpago de cólera atravesaba su vista. En aquel momento la mirada de Satanela helaba los corazones.

De la misteriosa existencia de la artista corrían las más inverosímiles versiones y se referían mil novelescas aventuras, inspiradas en otras tantas especies calumniosas. Sobre la bella

Academia Politécnica

Preparación completa para carreras militares, telegrafos y correos.

El curso para la preparación militar empezará el día 15 de Septiembre

Horas de matrícula de 4 á 7. Prim, 7, (frente al Salón Imperial)

LA SAMARITANA CHACEL, 4

Mercedería y novedades, confecciones en blanco y color, camisería, géneros de punto, lencería, pañolería, stores y cortinajes, forrería, perfumería, artículos de mimbre, idem de viaje, camas y colchones, etc., etc. SECCION ESPECIAL EN LOZA, CRISTAL Y BATERIA DE COCINA 172

INFORMACIÓN BURSÁTIL

(POR TELEGRAMO)

Table with columns: DIA 26, DIA 25, ALZA, BAJA. Rows: Interior 4 por 100, Amortizable 5 por 100, Amortizable 4 por 100, Banco de España, Renta de Tabacos, Francos, Libras.

Se alquila

el bajo que tuvo la consignación de los vapores correos de Africa, Carretera del Buen Acuerdo, 8.

Darán razón en el mismo número, principal, izquierda.

Colchonero

Se construyen telas á lo burlesco y á la inglesa, con ojotas. Se rehacen colchones á domicilio.—General O'Donnell núm. 5 (tienda La Industria Española.) 237

Nra. Sra. del Carmen

Almacén de maderas y fábrica de aserrar y labrar Almacén junto al Puente del General Marina.—Fábrica al otro lado de la vía férrea, sobre el Cerro de San Lorenzo.

Importación de maderas de pino del Norte; nogal.

Máquinas de aserrar.—Se acaba de recibir una modernísima máquina de cepillar y moldurar, que trabaja por cuatro caras á la vez.—Máquinas de labrar madera.

Se construyen puertas, ventanas y persianas, á precios muy reducidos. Se cepilla, machihembra y traslapa. 55

PARTOS Y MATRIZ

DR. HERRANZ Alcaño Martín, núm. 4 (Buen Acuerdo) 45

GURUGU

Ofrece á sus clientes, embotellados y en originales garrafrones, los riquísimos vinos de sus bodegas:

ANEJO, etiqueta blanca, letra dorada.

MOSCATEL, etiqueta blanca, letra dorada.

RIOJA CLARETE, etiqueta encarnada, letra blanca.

RIOJA BLANCO, etiqueta encarnada, letra blanca.

ROSADO, etiqueta amarilla, letra azul.

TINTO, etiqueta amarilla, letra azul.

Quien pruebe nuestros vinos no consumirá otros como sucede con nuestros tipos de café 54

GURUGU selecto.

GOURMET extra. MOKA superfino.

Salechichón extra de Vich

Clases de Matemáticas

Preparación para carreras militares. ANTONIO RODRIGUEZ.—Ingeniero. Gran Capitán 1, 2.º centro.—Horas de matrícula de 9 á 11. 230

actriz se empeñaron violentas discusiones y en el primer mes que habitó Florencia fué causa de dos duelos entre aristocráticos personajes.

Todos se interesaban por ella, y sólo Satanela permanecía desdeñosa, indiferente, glacial.

Aumentaba la curiosidad que producía, la creencia por muchos suscitada de que la célebre actriz no experimentaba ninguna de las sensaciones que con tanta intensidad hacían sentir á sus auditores, turbando su corazón y cerebro.

Unicamente á fuerza de arte exteriorizaba tan humanas pasiones, pues si al retirarse de la escena, algún entusiasta le hablaba de la impresión que le produjo, Santanela sonreía con marcado desprecio, y respondía tranquilamente:

—No he pensado en una sílaba de cuanto he dicho.

Y se encerraba en su cuarto, cuyo entrada estaba prohibida á todo el mundo.

A la puerta montaba la guardia, como atento centinela, un hombre de elevada estatura, pronunciadas facciones y cabellos crespos cual los de un gitano.

Era el oriado, ó, mejor dicho, el esclavo de Satanela, sobre la que vela-

Advertisement for L.T. PIVER perfumes, featuring a decorative border and text: 'Son los mejores perfumes que se conocen y los más populares y económicos.'

Confitería "LA PALMA"

Calle de Málaga, número 3 El dueño de esta confitería, participa al público, que además del inmenso surtido de toda clase de pasteles y dulces finos, desde hoy tiene establecido un servicio especial para lunch, servidos á domicilio con esmero y prontitud, para festividades, bodas y bautizos á precios muy económicos.

También se hacen por encargo toda clase de flambres. Especialidad en tartas, ramilletes y empanadas: 263

Calle de Málaga, número 3

EL 606

Tratamiento de la avariosis (sifilis) por el 606.

Doctores QUEIPO, BLANCO y LAZO

Carretera Buen Acuerdo, 22, pral., Jaha

Consulta de 4 á 8. 40

ANTIGUO FUNCIONARIO DE HACIENDA

con gran práctica en contabilidad, se ofrece como tesorero de libros, Secretario particular, escribiente ó empleo análogo.

Inmejorables referencias, títulos y certificados. Exigencias modestas. Dirigirse á la Administración de este periódico.

ESPECTÁCULOS PARA HOY

Teatro de Verano

A las 7 y 15.—Bazar español. (estreno). NOCHE, á las 9 y 30.—La Casita Blanca.

A las 10 y 45.—Bazar español. A las 11 y 45.—El pollo Tejada.

Salón Imperial

Secciones á las 7 y 1½, 9 y 1½ y 11, tomando parte Amalia Morales, Miss Blanche, y Bella Luciani.—Novedad en películas.

ba con la fidelidad de un perro á su amo.

A las preguntas que acerca de su señora dirigíanle, contestaba con el silencio, todos guardábanse de hablar mal en su presencia de la actriz, y nadie consiguió comprarle.

A este propósito se contaba entre bastidores un cómico lance: el duque de Valenza decidió una noche entrar á toda costa en el cuarto de Satanela, violentando sus órdenes, y para ello enseñó al coloso un bolsillo repleto de oro.

<

